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予算特別委員会総務文教分科会会議記録 

（予算審査） 

１．開催日 平成３１年３月５日（火） 

２．場 所 ４０１・４０２会議室 

３．出席議員 隅田雅春座長、栗山泰三副座長、安井博幸委員、 

恒田正美委員、田村直也委員、河南克典委員 

４．会議に付した事件 

議案第１号 平成３１年度篠山市一般会計予算 

５．議事の経過 

 

隅田座長  開議宣告 

 

■教育委員会 

日程第１ 議案第１号 平成３１年度篠山市一般会計予算 

 

 

篠山東部学校給食センター・篠山西部学校給食センター・たんば田園交響ホール 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 

 

【主な質疑】 

安井委員    学校給食センター管理費について、東部と西部で電気代の予算計上

が大きく異なるが理由は何か。 

教育委員会   西部は部屋の区切りが多く、部屋ごとに空調など電気設備が設置さ

れているため、東部に比べて電気代が高くなっている。 

安井委員    調理に関係した電気代ではないと考えてよいか 

教育委員会   調理には関係なく、電気を使用する設備が多いことが原因である。 

安井委員    プレハブ冷蔵庫・冷凍庫改修工事について、改修内容について説明

願う。 

教育委員会   東部学校給食センターの冷蔵庫・冷凍庫については部屋のようにな

っており、大きさ的にはそれぞれ４畳半程度である。平成１１年の施

設設置以来、２０年以上使用しており、修繕等も多い状況であり、今

回、心臓部の冷却装置と配管部分を交換する予定である。 
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安井委員    今回の改修工事によって、今後２０年程度使えると考えてよいか。 

教育委員会   減価償却年数については、１０年と聞いており、現在の設備につい

ては長く使えた方とお考えいただきたい。 

恒田委員    公用車更新について、今回、購入するとのことであるが、市役所内

ではリースしている部署もある。公用車の更新にあたっては、購入と

リースをどのように区分しているのか。 

教育委員会   今回の更新は軽のハコバンを予定している。事業によっては補助金

が充当できる場合があり、リースすることもある。 

恒田委員    篠山東部学校給食調理費について、特別支援学校の給食単価が２３

０円、２５０円、２８０円となっている。前年は２８０円のみの記載

であったが、給食単価をそれぞれ設けた理由は何か。 

教育委員会   平成３０年度は、特別支援学校幼稚部を幼稚園の数に、小学部を小

学校の数の中に含めた数を記載していたが、今回より特別支援学校の

枠で記載するよう改めたためである。 

恒田委員    中学校の先生の給食単価２８０円に対し、小学校の先生は小学生の

単価と同じ２５０円となっているが、給食の量などに問題はないのか。 

教育委員会   小学校の先生には２５０円相当の給食を提供している。小学校の先

生も中学校の先生も同じ成人であるが、量的には単価のままの差が生

じている。 

恒田委員    量的に問題がなければ結構である。 

安井委員    学校給食調理費について、米粉パンの加工は、両センターとも同じ

業者に委託しているのか。 

教育委員会   両センターとも三田市の扇野製菓に加工委託を行っている。 

安井委員    市内にはそういった加工業者はないのか。 

教育委員会   以前は小西のパンにお願いしていたが、コスト的に厳しくなり、現

在の業者に委託している。ただし、米粉については篠山産の米が製粉

されたものをＪＡより購入している。 

河南委員    パン加工用の米粉に使用する米は１００％篠山産か。 

教育委員会   そうである。 

河南委員    賄材料費のうち、どの程度篠山の野菜を使用しているのか。 

教育委員会   重量ベースの目標として２５％を維持したいと考えているが、近年

の台風や積雪等により目標に達していない。 

河南委員    出荷者が少なくなったため入荷量が減っているのか。 

教育委員会   地元野菜を提供いただいている登録団体自体は減少していないが、

高齢化により生産量が減少しているほか、天候による野菜の育成不良



 3 

等が原因である。 

河南委員    生産者の生産能力が落ちているということか。 

教育委員会   天候不良の影響が大きいと考えている。ＪＡや生産団体と協議し、

できるだけ地元産野菜を導入したいと伝えている。しかしながら、露

地栽培が大半の篠山産野菜については大量安定供給が難しい状況であ

り、どうすれば品目ベース、重量ベースにおいて目標を達成できるの

か、給食センターだけの取り組みだけでは難しい面もある。ＪＡや農

都創造部などと協力、連携しながら進めていきたいと考えている。 

田村委員    賄材料費のうち牛乳にかかる経費はどのくらいを占めているのか。

また、どこから購入しているのか。 

教育委員会   両センターとも丹波乳業株式会社から購入している。金額は西部で

約１，９８０万円、東部については、約１，９３０万円である。 

田村委員    牛乳に換えてお茶を給食で提供できないか。牛乳が嫌いで飲めない

子どもたちを見ていると牛乳が本当に必要なのか考えさせられる。牛

乳かお茶を選べるようにしてはどうか。 

教育委員会   篠山市の場合は学校給食法施行規則により完全給食を提供してい

る。完全給食とは牛乳、主菜、副菜が揃った給食のことで牛乳は必要

である。学校給食摂取基準では栄養素やカロリーの摂取量の目安があ

り、牛乳が最もそれらを摂取できる食材である。牛乳以外のものでそ

れらを賄うには経費の増大のこともあり、現在では給食から牛乳を除

くことは難しいと考える。 

栗山副座長   検便についてどのくらい実施されているか。 

教育委員会   両センターとも毎月２回、検便を実施している。 

栗山副座長   丹波市ではノロウイルスにより飲食店が３日間営業を停止した事案

もあるので、施設での衛生管理には十分気を付けてほしい。 

安井委員    交響ホール管理費について、田園交響ホール専用の公用車を購入す

る必要性について説明願う。また、公用車の更新にあたって、購入と

リースの経費比較はしたのか。 

教育委員会   交響ホール開館当時は本庁集中管理の公用車を使用していた。しか

しながら、ポスターやチラシの配布や物品の搬入等で頻繁に使用しな

ければならなくなり、交響ホール専用の公用車の必要性が高まったこ

とから購入し、現在に至っている。リースと購入での経費比較はして

いない。 

安井委員    それぞれの部署で管理すると公用車の稼働率が落ちる。本庁舎には

稼働していない公用車も見受けられるので、部署ごとに管理する公用
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車の必要性について検討いただきたい。 

教育委員会   市長部局の共用公用車は管財契約課が一括管理している。教育委員

会が管理し共用する公用車は２台あるが、教育委員会では多くの学

校・施設を管理しているためフル活用の状況であることから、交響ホ

ールが使いたいときに、使用できない状況である 

管財契約課が一括管理している公用車の台数も削減されており、必

要な時に使用できないことから、交響ホール専用の公用車を購入する

ものである。また、交響ホールが休館となる月曜日、火曜日は、必要

に応じて教育委員会でも利用している。 

隅田座長    公用車の更新にあたっての購入かリースかについての考え方は、管

財契約課審査時に質疑を行う。 

恒田委員    施設賠償責任保険料が２２，０００円計上されているが、施設規模

の割には保険料が安価ではないか。 

教育委員会   全国公立文化施設協会の施設賠償責任保険に加入しており、協会に

加入していると保険料は安くて済む。 

恒田委員    施設賠償責任保険は市全体で加入しているのか。交響ホール単体で

加入しているのか。 

教育委員会   市が加入する保険では摘要できない内容もあるため、交響ホール単

独で加入している。 

恒田委員    交響ホール市主催事業費について、平成３１年度の自主事業の入場

者数を８，８００人と見込んでいるが、ホールの入館者数の推移はど

うか。 

教育委員会   平成２９年度入館者数は、自主事業入場者、貸館をあわせて３８，

３７８人と前年と比較してやや落ち込んでいるが、平均では４２，０

００人から４５，０００人となっている。 

 

 

学事課 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 

 

【主な質疑】 

安井委員    学校教育総務費について、学校敷地の権利整理事務等を行うための

非常勤嘱託員報酬が計上されているが、総務課に配属されている法務

専門員では対応できないのか。 
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教育委員会   当該嘱託員は登記事務を担っており、所有権移転が未登記である不

動産について整理すべく、法務局調査及び所有権の戸籍調査に係る事

務をお願いしている。結果、所有権移転が完了した箇所もある。学校

用地に地目変更ができていないものや旧町名義のままの箇所も多くあ

る中、それらを順次、登記し直している状況である。 

河南委員    運搬料や処理委託料で計上されているＰＣＢ廃棄物とは、具体的に

は何か。 

教育委員会   蛍光灯の高濃度安定器である。昔の蛍光灯の安定器にはＰＣＢが含

まれている中、国・県の処理計画に基づき、一括で集めて保管の上、

順番待ちの状態であったが、今回、処理の順番がきたことから予算を

計上している。 

隅田座長    量はどの程度あるのか。 

教育委員会   合計で２６６㎏である。 

隅田座長    胃がん予防対策として実施しているピロリ菌尿中抗体検査につい

て、保有率はどの程度か。また、全国的に見て保有率は高いのか、低

いのか。 

教育委員会   例年、健康課でとりまとめており、昨年度実績で、対象者４１７名

中３８４名が実施、うち陽性が１９名で４．９％となっている。全国

的には把握できていない。 

安井委員    中学校管理費について、各小学校に篠山の木を使った机とイスを導

入している一方で、中学校の机やイスの更新が後回しになっているこ

とはないのか。 

教育委員会   備品購入については、各学校からの要望についてヒアリングを実施

するとともに必要に応じ現物を確認の上、学校の希望優先順位及び緊

急性等を考慮し、予算計上している。机やイスについても、状態等を

確認の上、必要な場合においては更新もしくは修繕等の予算を計上し

ている。 

恒田委員    学校施設維持管理費に関し、２０２０年度以降に実施予定の篠山中

学校及び篠山東中学校の大規模改修工事に伴う実施設計業務委託につ

いて、両校とも比較的新しい学校であるが、どの程度の改修を考えて

いるのか。 

教育委員会   具体的な改修内容については、設計業務を発注後、専門家による躯

体の状態確認等を経て決めていくこととなる。ご指摘のとおり比較的

新しい学校であり、外壁に目立ったクラック等は見当たらないが、専

門家の判断も聞きながら改修内容を決定していきたい。一方で、篠山
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中学校においてはベランダの木製柵が傷んでいることや篠山東中学校

においても設備の老朽化等の課題も把握しており、そうしたことも含

め、改修内容を決めていきたいと考える。 

恒田委員    木製の構造物については、適切な管理が必要であり、管理体制も考

慮しながら改修内容を検討されたい。 

        改修費用はどの程度を見込んでいるのか。 

教育委員会   現時点で改修内容が決まっていないので費用も確定しないが、近年

の改修と同規模程度となれば、３，０００～７，０００万円程度とな

る見込みである。 

安井委員    学校改修工事で計上している照明設備改修とはＬＥＤ化工事のこと

か。 

教育委員会   規模の大小はあるがＬＥＤ化工事である。 

栗山副座長   小学校３校で予定している大規模改修工事について、改修内容がほ

ぼ同じように見受ける。個人的には岡野小学校の運動場にある屋外ト

イレの改修も必要と感じているが、一律の改修だけでなく、各小学校

の実情に応じた工事となるようにお願いしたい。 

教育委員会   学校ヒアリングを実施の上、改修内容を決定しており、可能な限り

学校要望も叶えられる改修としていきたいと考えている。 

大規模改修工事においては、足場を組んで実施する外壁改修や屋上

防水工事が中心となることもあり、学校要望については、引き続き、

通常の改修や修繕も含め対応していきたい。 

安井委員    学校教育総務費、小・中学校管理費及び小・中学校教育振興費に計

上されている教職員用ＰＣ及び教育用ＰＣのリースについて、競争性

を確保し業者を決定しているのか。 

教育委員会   入札により競争性を確保している。 

隅田座長    学校給食総務費について、給食費の滞納が発生した場合に児童手当

より充当するために保護者より提出いただいている同意書の同意率は

どの程度か。 

教育委員会   ９７．６％となっている。 

 

 

教育総務課 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 
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【主な質疑】 

田村委員    奨学金貸付事業について、ふるさと創生奨学金を創設している目的

が「ふるさとに誇りをもつ人材を育成する一環として、経済的理由に

より修学困難な生徒に対し」、であるのであれば、貸与ではなく給付す

べきではないか。貸与としている理由について説明願いたい。 

教育委員会   奨学金の給付については、全国・県内の状況等を踏まえて調査し、

理事者とも協議、検討を行ったが、結果、給付については、現状では

導入をしないという結論となった。理由として、１０年程度で基金が

枯渇するということが予測されたのが一番の要因である。基金がある

一定の期間だけ給付し、基金がなくなれば給付しないというわけには

いかない。中学３年生に対する予約制度の導入など、制度を拡充しな

がら取り組んでいきたい。 

田村委員    給付としないのは、基金が１０年で枯渇してしまうからというのが

理由か。 

教育委員会   ふるさと創生奨学金は、旧丹南町のふるさと創生１億円が原資にな

っている。当時丹南町では、それを教育に活かそうと基金に積んで、

果実運用で奨学金制度を創設した。合併により奨学金制度が篠山市に

引き継がれたが、ゼロ金利政策により果実運用ができなくなったため、

現在、基金残高は１億円もない。毎年、一般財源をつぎ込んで制度を

維持していくことは難しいため、基金を元にして奨学金の貸与制度を

恒久的に継続していきたいと考えている。給付している自治体を調査

したが、大半は多額の寄付を受け、寄付者の意向に沿って給付をして

おり、寄付金が枯渇すると給付を続けていけないという自治体が多か

った。篠山市も給付を検討したが、県等の奨学金制度もあるので、給

付ではなく無利子貸与で継続しようと理事者と協議をした。 

安井委員    事務局費について、どのような仕様の公用車を購入する予定なのか。 

教育委員会   現車両と同タイプの後列が１列シート３人乗りの計５人乗り、荷物

置きのあるバンタイプの車両を購入したいと考えている。 

安井委員    未収金回収に係る弁護士委託料について、その業務は法務専門員が

担うことができないのか。 

教育委員会   今回の予算計上は、新たに契約するものではなく、平成２８年度に

契約した１０名分にかかる成功報酬と諸経費である。徴収額は、平成

２８年度１６万円、２９年度約１００万円、３０年度は７８万円程度

の見込みであり、契約に基づいて徴収があれば成功報酬を支払う必要

がある。 
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補足として、契約相手方の東弁護士から、解約の申し出があり現在

調整中である。今後、解約になれば、補正予算で減額等の対応となる。 

恒田委員    旧学校施設管理費に関し、複合教育施設について、旧学校施設であ

る福住と大芋はどこの管轄になったのか。 

教育委員会   福住、大芋の旧学校施設は、今後、それぞれのまちづくり協議会が

活用を進めていくことから、まちづくり協議会の所管課である市民協

働課が担当している。 

恒田委員    管財契約課が一括管理して、そこから各関連部署に移行していくの

がよいのではないか。 

教育委員会   法律によると、教育財産の取得は市が行い、その後、教育委員会が

引き継ぐとされている。教育財産としての利用が終われば、逆に教育

委員会から市へ戻り、市が管理するものである。しかしながら、本市

では、最終的な利用方法が確定するまでは複合教育施設として教育委

員会で管理することとしており、それに基づき、引き続き管理してい

る状況である。本来のかたちに戻したいとは考えており、市の関係課

と引き続き調整していく。 

隅田座長    図書館管理運営費について、雨漏りがあるため、屋上一部防水工事

をするとのことであるが、雨漏りの原因は特定できているのか。 

教育委員会   経年劣化により、屋上コンクリートの継ぎ目の部分のシールドに亀

裂が入り、そこから雨漏りがしている状況である。 

隅田座長    亀裂箇所は確認している箇所以外にもあるのか。 

教育委員会   該当箇所以外についても、亀裂が激しいところがあると業者に確認

しており、今回、あわせて雨漏り修繕する予定である。 

安井委員    図書購入費用の１，５００万円には、電子図書も含まれているのか。 

教育委員会   紙の本の購入費用である。 

安井委員    電子図書の購入について、検討等は行っているのか。 

教育委員会   導入については、研究も行ったが、全国的にあまり伸びていない。

費用面においても割高であり、電子図書は毎年更新費用も必要となる。

現時点では、電子図書の導入は考えていない。 

安井委員    読書手帳の導入効果については、どのように考えているのか。 

教育委員会   貸出冊数については横ばいである。しかしながら、利用者によって

は読書手帳が５～６冊目に進んでいる方もいる。また、小学校への配

布もしており、一定の効果はあると考える。 

河南委員    玄関前や中央図書館周辺に雑草が繁茂している。中央図書館敷地内

の植栽管理等は適切に行われているが、図書館周辺までの管理は所管
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外か。 

教育委員会   月末休館日に職員が草刈りや除草剤散布を行っており、今後も継続

しながら、管理していきたい。 

安井委員    ブックサポーターは必要人員を確保できているのか。 

教育委員会   当初１００名程度であったのが、現在は４３名と年々減少している。

毎年募集を行っており、２、３名の新規登録者がある一方、２、３名

が辞めているのが現状である。 

 

 

こども未来課 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 

 

【主な質疑】 

安井委員    管外保育運営事業について、市外の方が市内の保育所に入所してい

る人数は何名か。 

教育委員会   平成３０年度の実績は、公立保育園・こども園が２名、私立こども

園が３名となっている。 

田村委員    味間認定こども園費について、味間こども園の今年度の待機児童は

何名か。 

教育委員会   平成３０年度の待機児童はない。 

田村委員    平成３１年度の状況はどうか。 

教育委員会   市内全体で現在６９名の方に保留通知を送付している。その対象者

の大半は就労予定者で、希望の園以外への入園希望の確認をしており、

最終的にはもう少し減ると考えている。 

田村委員    就労予定者で、保留通知が送られてきたのと同時に、上の子どもの

児童クラブの入所通知の取消通知が送られてきたと聞いているがどう

か。 

教育委員会   児童クラブからの通知は、保留通知よりも前に送っている。下の子

どもが保留になった場合は、その保護者からの申し出により児童クラ

ブの入所を取り消したり、保留にしたりしている。その後就労が決ま

り、２次の調整で希望以外の保育園に入所が決まれば、上の子どもも

児童クラブへ入所してもらうことになる。 

安井委員    味間こども園の庁内備品の購入について、芝生用の自走式の草刈り

機を購入する予定か。 
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教育委員会   芝生用については、既に整備しており、今回、園周辺の雑草管理の

ための一般的な草刈り機を購入したいと考えている。 

隅田座長    平成３１年度の味間こども園における保留者の実人数は何人か。 

教育委員会   当該資料は持ち合わせていない。 

隅田座長    ０歳児などの受け入れには、多くの保育士が必要になるが、受け入

れは、保育士の確保できた人数次第ということになるのか。 

教育委員会   現時点においても保育士確保の必要はあるが、保育士等の新規採用

により、担任はほぼ正規職員で対応できる状況になっている。保留の

多くが０歳児ということではなく、全年齢で申込希望者が多くなって

おり、保留となっている状況である。受け入れにあたっては、点数制

をとっているが、求職活動中の方等は、点数が低くなるため、一旦保

留となっているのが現状である。 

安井委員    味間こども園は４００名以上のキャパがあるが、保育士の数が足り

ないために受入れできないということか。 

教育委員会   定員は、４、５歳児がマックスで入った場合の人数である。０歳か

ら３歳児は、定員を超えての申込となっている。 

安井委員    ４、５歳児の保育室は余っており、０～３歳児の保育室が不足して

いると理解すればよいのか。余剰の保育室を０～３歳児用に改装する

ことで受け入れが可能となるのか。 

教育委員会   味間こども園には、保育室１６室と多目的室があるが、余剰の部屋

はない。例えば、多目的室を保育室として利用するとなると、保育士

が不足する。現状、今ある１６室の中で、年度により年齢別の室数を

変更しながら対応している。 

安井委員    味間こども園は定員いっぱいで、それ以外の保育園で受入れしなく

てはならないという事か。 

教育委員会   そのとおりである。 

安井委員    味間こども園以外の施設では、受入れ可能なのか。あるいは、保育

士を増やさなければ、受入れできないのか。 

教育委員会   施設により状況が異なる。 

安井委員    具体的には、受け入れが難しい施設はどこなのか。 

教育委員会   篠山の両こども園やたかしろ、にしき保育園などで受け入れが難し

い状況である。本年度、今田や城東保育園においては、保育士が確保

できればもう少し受入れられる状況にある。 

河南委員    駐車場がいっぱいで、福祉センターが利用できないと聞くが、駐車

場利用の状況についてはどうか。 
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教育委員会   味間こども園については、前のゲートボール場を駐車場にして利用

しており、保護者の送迎については、問題があるとは聞いていない。

しかしながら、園行事がある場合は、その様な状況になる事もあるが、

日常では駐車場が不足しているとは考えていない。ただし、多くの車

が駐車されているのも事実であり、福祉センターを利用されている方

か、あるいは一時利用のみかを見極めようとすれば、駐車券などの機

器を設置しなければ把握できないのではないかと考える。 

河南委員    駐車場利用について実態調査を行い、駐車場が不足するのであれば

検討する必要がある。また、四季の森グラウンドの駐車場もグラウン

ドゴルフでよく利用されているが、その利用者も駐車できないことも

ある。そうしたことも含めて、一度検討していただきたい。 

恒田委員    本年１０月から幼児教育・保育の無償化が全面実施されるが、実施

に伴い、課題等はあるのか。 

教育委員会   幼児教育・保育の無償化は３歳から５歳が対象であるが、保育園、

こども園、預かり保育等への入園・入所希望者が増えると予想される。

それに伴い、スペースの不足や事務の煩雑化、事務量の増大を懸念し

ている。 

恒田委員    入園・入所のニーズが高まれば、保育士等の確保も課題となるので

はないか。 

教育委員会   職員の雇用については、総務部に対して、常時担任は少なくとも正

規職員を充てられるように要望している。本年度もたきこども園が開

園することから、新規採用により、必要な職員数を確保した。しかし

ながら、少子化の影響もあり、この需要がいつもで続くかは未定で、

正規職員の雇用は将来を見据えた対応が必要であると考えている。こ

の先１０年をどう乗り切っていくかが、全ての自治体の課題だと考え

ている。 

安井委員    毎年、出生数が３００人強と聞いていたが、本年度は２６０人と聞

いた。将来の出生数の見込みを含めて、教育委員会としてどのように

考えているのか。 

教育委員会   出生数を見込むことは難しい。仮に出生数が減ったとしても、女性

の就労率も上がっていることから、低年齢の子どもを預ける方も増え、

需要も生まれてくるのではないか。 

        幼児教育・保育の無償化はよいことであるが、国に受け皿を整備し

てもらわないことには、地方自治体はニーズに対応できないというの

が現状である。 
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安井委員    放課後児童対策事業について、児童クラブ運営委託料はどのように

算出しているのか。 

教育委員会   人件費等必要経費を委託先より提出していただき、それを基に査定

をし、委託料を算出している。 

安井委員    子ども１人に対して委託料がいくらかなどの基準はあるのか。 

教育委員会   人件費に関しては、市が示した金額が基準になる。その他、例えば

バスでお迎えが必要なクラブなどはその年の人数により、借上げバス

の大きさがかわり、費用に変動が生じる場合もある。また、施設の修

繕などでも経費が変わる。ただし、民設民営の児童クラブについては、

国の基準に基づき、子どもの人数により補助金額を算出している。 

 

学校教育課 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 

 

【主な質疑】 

田村委員    学校教育充実事業について、部活動適正化プロジェクト事業を進め

るにあたり、兵庫教育大学大学院と連携し、本市の部活動のあり方に

ついて、調査・研究を進めるとの説明があったが、調査・研究にあた

っては、現地視察を行うなど、実態に即した取り組みとなるようお願

いする。 

恒田委員    イングリッシュ・デイ・キャンプの実施や学習プリント配信システ

ムの導入など、新規事業を骨格予算に盛り込んだ理由は何か。 

教育委員会   学校の新学期が４月から始まるため、６月補正での予算計上では３

か月のタイムラグが生じ、持続した教育の取り組みが確保できないた

め、骨格予算で計上させていただいた。骨格予算での計上については、

行政経営課との合議を図っている。 

河南委員    イングリッシュ・デイ・キャンプの対象者や規模、事業計画等につ

いて説明願う。 

教育委員会   実施日時は、平成３１年８月３日（土）１０時から１５時、場所は

市内施設、対象は、小学３～６年生、募集人数は３０人程度を予定し

ている。趣旨・目的は、夏季休業日にイングリッシュ・デイ・キャン

プを実施し、児童がＡＬＴやＪＴＥと英語を使って交流しながら様々

な活動に親しむことにより、コミュニケーション能力の向上を図るこ

とを目的としており、実施にあたってはＡＬＴと相談しながら取り組
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んでいきたいと考える。 

河南委員    よい取り組みであるので、今後は募集人数を増やすなど充実を図ら

れたい。 

教育委員会   実施初年度のため、３０人規模での実施を計画しているが、２年目

以降は募集人数を増やすなど、充実した取り組みとなるよう努めたい

と考える。 

栗山副座長   学習プリント配信システムの具体的な事業内容について説明願う。 

教育委員会   全国学力・学習状況調査結果より、篠山市の宿題の定着率は、小学

校で９２％（全国８８％）、中学校が８７％（全国６８％）と全国を上

回るなど、宿題を行う学習習慣は定着していると考えられる。しかし

ながら、自らが計画を立てて家庭学習をしているかとの質問に対して

は、小学校で３０％（全国３１％）、中学校が１７％（全国１７％）と

なっている。このことから与えられた宿題はするが、自らが計画を立

てて学習を行う力に課題があることが分かった。主体的に学習する力

をつけていく必要がある中、学習プリント配信システムを活用して、

学校はもちろん、家庭においても自らが自分に合った課題を選択して

主体的に学習が行えるようにしていきたいと考える。 

栗山副座長   各家庭においても学習プリント配信システムを使用できるのか。 

教育委員会   インターネットを介して、各家庭でもシステムを利用できる。各家

庭へは、小学校は、国語と算数、中学校は、国語、算数、理科、社会、

英語の５教科を配信する予定である。 

隅田座長    子どもたちが、同システムを家庭でどのように使用していくのか具

体的に説明願う。 

教育委員会   例えば、ある児童がテスト問題１０問中、８問に答えられた。答え

られかった２問に特化した内容の問題を抽出して理解を深めていくこ

とができる。配信システムの導入により、それぞれの課題に応じた学

習が可能となる。 

また、インターネットを介して、システムを利用するため、各家庭

にパソコンやインターネット環境があれば利用することができる。し

かしながら、すべての家庭にそうした環境が整っているわけではない

ことから、学校のパソコンから問題をプリントアウトし、家庭に持ち

帰って学習できるようなシステムを構築したいと考えている。授業中、

休み時間、放課後、いつでも使えるように整備していきたい。 

隅田座長    児童生徒一人一人がこのシステムを使って、どのような問題を学習

したのかなど、教員は把握できるのか。 
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教育委員会   児童生徒一人一人にＩＤを交付するため、どのような内容が苦手な

のか、また、どのような問題を解いたのかなど、システム上で把握す

ることができる。 

田村委員    配信システムの導入は、教職員の負担をさらに増大させることはな

いのか。 

教育委員会   現在、宿題プリントなどは教員が自作している。このシステムを導

入することで業務改善につながると考える。 

教育委員会   配信システムの導入は、統一した宿題プリント等に活用できるほか、

個別の宿題に対してより有効に活用することができるため、業務改善

につながると考える。 

隅田座長    パソコンやインターネット環境が整備されておらず、このシステム

を利用できない家庭へのバックアップ、また、そのような状況がいじ

めにつながることがないよう、配慮した取り組みを願う。 

安井委員    昨年度の全国学力・学習状況調査結果では、理科に課題があったと

認識しているが、課題解決に向けてどのような取り組みを行うのか。 

教育委員会   学校では、国語、算数、理科、社会を学習プリント配信システムで

使用できるため、理科に対する課題解決に向けても活用していきたい。 

安井委員    理科への興味関心を引き出すには、担任の先生の力が大きいのでは

ないか。理科好きの先生が担任であれば、おのずと理科への興味関心

が高まると考えるがどうか。 

教育委員会   教科によって、得意不得意があるかもしれないが、教員としての免

許を有しており、能力は備えていると考える。教員研修等を通じて、

さらなる指導力の向上等に努めたいと考える。 

恒田委員    教職員の業務負担が大きく、勤務時間が毎日１０時間以上とも聞く。

様々な新規事業を計画されており、また保護者や地域からの要望等も

今後さらに増えていく中、教育委員会として、働き方改革をどのよう

に進めていくのか。 

教育委員会   教育委員会としても教員の超過勤務については課題であると考えて

いる。働き方改革を進めるため、教育委員会としても引き続き「ノー

部活デー」や「ノー会議デー」等の徹底を指導していく。また、ＩＣ

Ｔ技術等を活用しながら業務改善に努めていきたいと考える。 

田村委員    「ノー残業デー」については、その日に残業しなかったことで、し

わ寄せがあり、別の日に残業していると認識しており、取り組みが形

骸化しているのではないか。部活動においても「ノー部活デー」が設

定されているが、早朝練習は行っているなどの実態がある。中学生に
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おいて、自らが計画を立てて家庭学習をしている生徒の割合が低いの

は、部活や宿題に時間を費やす必要があるため、低くならざるを得な

いのではないかと考える。教員の労働環境を含め、部活動においては

思い切った改革が必要であると考える。 

教育委員会   部活動については、学校だけではなく、保護者の理解を求めていく

必要があると考える。現在、部活動の今後の在り方について調査・研

究を進めており、スポーツ理論に則って適正な部活動を推進していき

たいと考えている。 

安井委員    学校地域連携事業について、社会科副読本「私たちの篠山市」を印

刷するとのことであるが、印刷冊数と配付対象者について説明願う。 

教育委員会   印刷冊数は、年間５００冊×５年＝２，５００冊を予定している。

年間５００冊の内訳は、小学３年生児童用３５０冊、指導者用１５０

冊としている。 

安井委員    指導者用として、年間１５０冊は多いと感じるがどうか。 

教育委員会   毎年、人事異動に伴い、新たな教員が着任する。担任はもとより新

たな教員も含め、教員自身が副読本で篠山市のことを学んでいくこと

が大切であると考えており、人事異動に伴う教員の入れ替わりも見込

んで年間１５０冊を予定している。 

隅田座長    ふるさとガイドブックを改定するとのことであるが、どのような改

定内容になるのか。 

教育委員会   主には、丹波篠山市になることに伴う名称変更となる。ほかには、

岡野隕鉄についても取り上げるなど今後検討していく。 

恒田委員    小・中連携研究開発校委託料の事業内容と委託先について説明願う。 

教育委員会   趣旨・目的は、児童生徒の心理的な安定を図ることを基本として校

種間の連続性を強固なものとするため、小中連携を意識しながら教育

活動を行う「縦」の連携と、学校間の交流や情報交換など「横」の連

携を組織的・継続的に行い、全ての子どもにとって登校するのが楽し

い学校づくりをめざす事業である。委託については、小中連携推進委

員会と篠山市の間で委託契約をしている。５グループと契約し、１グ

ループにつき１０万円の契約とし、計５０万円の委託料を計上してい

る。 

安井委員    体験教育推進事業に関し、自然学校の連合ごとの学校名の内訳につ

いて説明願う。 

教育委員会   篠山市Ａ連合は篠山小、岡野小、篠山Ｂ連合は八上小、城北畑小、

篠山東連合は城東小、多紀小、西紀連合は西紀南小、西紀小、西紀北
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小、丹南・今田連合は大山小、城南小、古市小、今田小、となる。味

間小は単独での実施となる。 

栗山副座長   学習環境支援事業について、教育支援センター早期発達支援室を設

置するに至った経緯について説明願う。 

教育委員会   篠山市においては、篠山養護学校を中核に特別支援教育を推進して

きたが、篠山養護学校における幼稚部は、肢体不自由部門のみとなっ

ている。しかしながら、発達障害や知的障害に対する教育支援ニーズ

も多くあることから、発達障害及び知的障害のある幼児に対し、適切

な早期支援を行うための個別の発達支援及び交流、共同学習を通した

発達支援を行うため、早期発達支援室を篠山養護学校敷地内に設置す

るものである。 

教育委員会   人員配置については、幼稚園教諭と特別支援教育の資格を持つ者１

名と支援員１名を配置する予定である。個に応じた支援を行えるよう

取り組みたいと考える。 

栗山副座長   篠山市こども発達支援センターとも連携を図っていくのか。 

教育委員会   その通りである。 

隅田座長    教育研究所（仮称）の主な柱は何か。 

教育委員会   主には、教職員の研修、篠山市における教育課題等の研究が柱とな

る。 

 

文化財課 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 

 

【主な質疑】 

安井委員    （歳入）歴史４館の入館料収入はどのように積算しているか。 

教育委員会   過去３年間の入館実績の平均で予算計上している。 

安井委員    ４館共通券入館用と大書院入館料の見込みにあまり差がない。共通

券の割安感をもっと上げるべきではないか。 

教育委員会   ４館全て入館すると１，２００円のところが、共通券では６００円

となり、半額としている。 

安井委員    脊椎動物化石保護・活用事業に関し、私用車使用時燃料費の積算根

拠、基準について説明願う。 

教育委員会   太古の生きもの館の化石保護指導員に係る燃料費であり、１㎞あた

り４０円で積算しており、単価は市の規程で決まったものである。 
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安井委員    丹波地域恐竜化石フィールドミュージアム推進協議会の負担金につ

いて、丹波市と篠山市では負担割合はどのようになっているのか。 

教育委員会   均等割と人口割から負担割合が決まっており、篠山市の約１８８万

円に対し、丹波市は約２６９万円となっている。 

栗山副座長   （歳入）地域振興基金繰入金について、町並整備事業や景観まちづ

くり刷新モデル事業に充当するとのことであるが、両事業は市の中心

部における事業内容であり、そうした事業に当該基金を充当すること

はあまりふさわしくないのでは考えるがどうか。 

教育委員会   補助金や地方債を除いた一般財源分を基金で充てている。財源充当

については、財政部局の判断である。 

安井委員    史跡篠山城跡保存修理事業について、委員謝金の単価が２０，００

０円と他委員謝金と比べて高いが、その理由は何か。 

教育委員会   史跡篠山城跡整備検討委員会については、学識経験者が委員となっ

ており、より専門的見地から意見をもらうため単価が高くなっている。 

安井委員    町並整備事業について、福住まちなみ支援員通勤手当の単価が高い

と感じるが、どこからの通勤を見込んでいるのか。 

教育委員会   現在の支援員は福住から通っているが、来年度は支援員が代わるた

め、それを見込んで予算計上している。 

栗山副座長   景観まちづくり刷新モデル事業について、地方債を活用する理由は

何か。 

教育委員会   地方債の一部は交付税措置されることから、市の負担が減る有利な

財源であるため活用している。 

栗山副座長   青山歴史村内の版木館及び古文書館の改修工事を実施するとのこと

であるが、この事業は無電柱化に係る事業ではないのか。 

教育委員会   複数の課で同じ事業を進めており、文化財課においては、当該事業

を活用し、青山歴史村内で改修工事を行う予定としている。 

河南委員    文化施設管理費に関し、歴史４館の入館者数について説明願う。 

教育委員会   歴史４館入館者数１０万人を目標に取り組んでいるが、数年前まで

それを下回る状況が続いていたが、平成２８年から微増傾向が続いて

おり、年間１０万人を上回っている。 

河南委員    篠山城跡二の丸で食事が可能な時期があったかと思うが、現在も可

能なのか。 

教育委員会   春と秋の時期に二の丸で飲食可能な時期を設けている。 

河南委員    看板等でＰＲし、客を呼び込むような取り組みをしてほしい。 

栗山副座長   地域文化費について、篠山能実行委員会への補助金はこれまでから
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固定の金額か。 

教育委員会   平成３１年度については、昨年度から５０万円増額している。基金

も減少しつつあるが、篠山春日能の開催にあたって、損失が出ない金

額としている。 

隅田座長    篠山の文化の発信と春日能のＰＲ、さらには収入を増やす取り組み

としてＤＶＤを販売してはどうか。 

教育委員会   ＤＶＤの作成・販売については検討していないが、来場者を増やす

取り組みとしてインバウンドの取り込みができないか検討しており、

平成３１年に英語版のチラシやホームページを作成する予定である。 

安井委員    これまでの外国人客の人数は把握しているのか。ターゲットを絞ら

なければなかなか難しいのではないか。また、英語で説明できる人材

も必要であると考えるがどうか。 

教育委員会   春日能での外国人客の人数は把握していないが、歴史４館において

は近年外国人が増えてきている。インバウンド向けのツアーなどを企

画運営する企業も出てきており、そういった所と連携することも視野

に入れて取り組みたい。 

栗山副座長   インバウンドの誘致には外国語表記の説明板の整備が必要ではない

か。 

教育委員会   歴史４館では丹波篠山まちのコンシェルジュからアドバイスを受

け、看板やパンフレットに英語表記を取り入れている。専門性のある

パンフレット等の英語表記については、もう少し研究が必要であると

考えている。 

 

 

社会教育課 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 

 

【主な質疑】 

安井委員    青少年育成一般費について、丹波少年自然の家の篠山市民の利用が

少ない割に負担金が多額であると感じるがどうか。 

教育委員会   篠山市民の利用は、平成３０年度は１月１０日現在、１１９人、平

成２９年度は８０人となっている。総利用者数は、４万８千人余りで

あり、篠山市民の利用は少ない状況である。丹波少年自然の家は、篠

山市と同じ自然環境のため利用者が増えないとのことで、林間学校等
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で阪神間の利用者が多い状況である。また、負担金額及び負担割合に

ついては組合議会で決められたものである。 

安井委員    １００人程度の利用で年間約４００万円の負担金は多いと感じる。

利用者数に応じた負担割合に改正できないのか。 

教育委員会   負担金の算出方法は３つに分かれており、施設建設費用は丹波地域

を除く市町で負担、管理運営費は丹波地域以外で９割、残り１割のう

ち７割を丹波市、３割を篠山市が負担、借地料は丹波地域で負担する

こととなっているが、丹波市が８割、篠山市は２割の負担となってお

り、全体から見ると低い負担割合になっている。 

隅田座長    負担金に対する取り決めの期間はあるのか。 

教育委員会   当初に決められた契約（組合規約）により、組合議会で決められて

いる。 

恒田委員    ひょうご放課後プラン（子ども教室型）事業について、指導者謝礼

の記載方法が時間単価のようになっており、謝礼の標記としては相応

しくないのではないか。 

教育委員会   賃金の場合は雇用契約により拘束するが、謝金の場合は、額の上限

の記載はなく、委員謝金などでも４千円で一日お願いすることもある。 

田村委員    篠山市展について、展示会場案内等業務委託の内容について説明願

う。 

教育委員会   市展会場は部屋が分かれているため、作品展示時の監視員としてシ

ルバー人材センターと委託契約している。監視員の人数は、約４０人

である。 

安井委員    篠山総合スポーツセンター管理費について、敷地内の樹木が大きく

なり、施設に影響を与えているようなものもあるが、樹木の伐採など

は指定管理者が対処するのか。 

教育委員会   樹木が大きくなりすぎていることは認識している。今後適正管理に

向けて検討していきたい。 

栗山副座長   スポーツセンターと市内の他のスポーツ施設のグラウンド使用料に

差があるように思う。市民にとって安価で利用しやすい施設であるべ

きと考えるがどうか。 

教育委員会   さらに市民が利用しやすい施設になるよう必要に応じて検討してい

きたい。 

恒田委員    保健体育総務費について、現状のスポーツクラブ２１の活動内容は

どのようなものか。また、預かり金は事務局で管理しているのか。 

教育委員会   スポーツクラブ２１については、現在、ファミリーバトミントンな
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どのレクレーション的な活動が多いが、競技スポーツをされているク

ラブもある。また、預り金については、基金残高がなくなったクラブ

については自己管理されているが、基金に残額があるクラブについて

は事務局で管理しており、当面は事務局でこれまでと同様に適正に管

理していく。 

安井委員    日本代表海外遠征奨励金について、２名を見込んで予算計上してい

るが、２名を超えた場合は、どのように対応するのか。 

教育委員会   当初予算は昨年度実績から見込んでおり、予算が不足する場合は、

必要に応じて予算措置したいと考える。 

河南委員    畑スポーツ施設はサッカー場として整備したが、利用状況はどうか。 

教育委員会   平成２９年度実績では、グランドゴルフ３８回、サッカー５４回、

運動会２回などの利用があった。 

 

 

■会計課 

日程第１ 議案第３０号 平成３０年度篠山市一般会計予算 

 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 

 

【主な質疑】 

― 質疑なし ― 

 

 

■議会事務局 

日程第１ 議案第３０号 平成３０年度篠山市一般会計予算 

 

【主な説明】 

当初予算説明資料に基づき説明 

 

【主な質疑】 

安井委員    （歳入）議会だより広告掲載料について、市議会だよりへの広告募

集を行ったが、２枠とも埋まったのか。 

議会事務局   １者から応募があり、審査中である。残り１枠空いている。 

栗山副座長   議会費に関し、正副議長随行旅費について、東京への随行旅費の単
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価に差がある理由は何か。 

議会事務局   宿泊を伴うものとそうでないもので単価は異なる。 

恒田委員    常任委員会所管事務調査旅費について、３常任委員会で２０名との

積算根拠であるが、議長は自分の所属の常任委員会には属していない

ことから、議長分の旅費については別枠で記載すべきではないか。 

議会事務局   議長が所属以外の委員会の所管事務調査に出席できるように予算化

しているものであり、説明資料の表記についてはわかりやすいように

検討する。 

恒田委員    議員研修会講師謝礼が２回分計上されている。平成３０年度は議員

研修会として３回開催したが、平成３１年度に２回分の予算を計上し

ているのは、年間計画等があるのか。 

議会事務局   従前より、年２回の計画で議員研修会を開催している。平成３０年

度は市名変更並びにブランド振興調査特別委員会において、講師を招

き、研修会を開催したため、年３回の開催となっている。 

隅田座長    クラウドシステムの導入が全国的にも普及しているが、システム利

用料について、現在の導入業者と他社との費用面等の比較等は行って

いるのか。 

議会事務局   平成３１年度は、長期継続期間中であり、昨年と同様に予算計上し

ている。更新にあたっては、ご指摘のことも踏まえ、検討したいと考

える。 

恒田委員    食糧費について、他市への行政視察時には、お茶に加えてお茶菓子

を出していただける。よい機会でもあり、篠山市の銘菓をＰＲし、購

買欲につなげることも大事ではないか。 

議会事務局   現時点でそのような検討は行っていないが、特産振興も視野に入れ、

議員とも相談しながら、検討したいと考える。 

 

 

■議員協議 

隅田座長    議員間で議論・確認等をしておいた方がよいこと等があれば、発言

願う。 

― なし ― 

― 市長等への質問等なし  ― 

 

 

隅田座長 散会宣告 

 


